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Уважаемые кузбассовцы!
Уходит 2021 год, и мы, оглядываясь на прошедшие события, должны ставить 

задачи на будущее. Для того чтобы никогда не допустить такой трагедии, кото-
рая произошла на шахте «Листвяжная» и всколыхнула не только Кузбасс, но и 
всю Россию, всем социальным партнёрам необходимо провести ревизию своей 
работы по охране труда и промышленной безопасности и сделать правильные 
выводы. Сделать так, чтобы пренебрегать нормами охраны труда стало просто 
невыгодно ни собственнику, ни работодателю, ни самому работнику.

Система оплаты шахтёрского труда должна быть пересмотрена, чтобы работ-
ники не рисковали своей жизнью ради выполнения плана по добыче угля. В на-
стоящее время эти вопросы обсуждает рабочая группа в Москве, в которую вош-
ли представители Российского независимого профсоюза работников угольной 
промышленности.

В уходящем году было подписано Кузбасское региональное соглашение меж-
ду Федерацией профсоюзных организаций Кузбасса, Правительством Кузбасса 
и работодателями Кемеровской области – Кузбасса на 2022-2024 годы, которое 
определяет правила социально-трудовых отношений в регионе.

Мы возобновили совместный проект «Молодёжь – за безопасный труд!», в 
реализации которого наряду с Федерацией профсоюзных организаций Кузбас-
са принимают участие Государственная инспекция труда, Министерство труда 
и занятости Кузбасса, Министерство науки и высшего образования Кузбасса и 
ведущие вузы нашего региона. Проект направлен на получение практического 
опыта работы будущими специалистами в сфере охраны труда и промышленной 
безопасности.

В уходящем году сделаны важные шаги на пути борьбы с «главным врагом 
России – низкими доходами наших граж-
дан, миллионов наших людей», по сло-
вам президента РФ. Социальные партнё-
ры прислушались к позиции профсоюзов 
России и Кузбасса, которые неоднократ-
но говорили о недопустимо низком уров-
не заработной платы при обвальном ро-
сте цен на товары и услуги. В частности, 
в стране запланирована повышенная 
индексация пенсий, в Кузбассе повыше-
ны фонды оплаты труда для работников 
бюджетной сферы.

Рост реальных доходов населения – 
наша главная задача! На это должны 
быть направлены усилия всех предпри-
ятий, профсоюзов, органов власти. Наши 
трудящиеся достойны того, чтобы в 2022 
году жить лучше, чем в 2021-м.

В новом году желаю всем трудящимся 
Кузбасса крепкого здоровья и безопасно-
го труда! Пусть в каждой кузбасской се-
мье царят любовь и благополучие!

Председатель Федерации 
профсоюзных организаций Кузбасса

О.В. Маршалко.

Пусть этот год будет радостным и светлым, полным хоро-
ших интересных дел, ярких запоминающихся событий, уди-
вительных открытий, перспективных идей, профессиональ-
ных и личностных достижений, больших и малых побед!

Давайте сохраним и продолжим в нём всё, что согревало, ра-
довало, вызывало гордость в году уходящем. В 2021-м мы пло-
дотворно трудились, открывали новые горизонты, намечали 
новые рубежи, упорно шли к поставленным целям, воплоща-
ли в жизнь задуманное. Главный итог ушедшего года – наш ре-
гион продолжает развиваться, и не только промышленно, но и 
в самых различных сферах. В новый год мы входим уверенно: 
впереди множество планов, и, думаю, нам хватит потенциала и 
сил, чтобы все они стали реальностью. 

Желаю вам в новом году здоровья, бодрости, неиссякаемой 
энергии. Пусть в ваших до-
мах царят мир, любовь и бла-
гополучие, пусть согревают 
их улыбки дорогих Вам лю-
дей, пусть настроение в них 
создают смех и теплые сло-
ва и чувства! Пусть насту-
пающий год принесёт Вам 
много счастливых мгнове-
ний, радостных солнечных 
дней, вдохновенной творче-
ской работы, интересных ре-
шений и новых покоренных 
высот!

С Новым годом!

С уважением,
Е.А. Дробина,

директор 
АО «УК «Кузбассразрезуголь».

Дорогие земляки!
От всего многотысячного коллектива компании 

«Кузбассразрезуголь» поздравляю вас 
с наступающим 2022-м годом!

Новый год – один из самых любимых, долгожданных, радостных и душев-
ных праздников. С раннего детства мы связываем его с верой в чудо, с исполне-
нием желаний, надеждой на то, что всё задуманное обязательно сбудется. 

Уходящий 2021 год стал непростым для нашей страны. В течение всего года 
сохранялась напряжённая ситуация, связанная с ростом заболеваемости коро-
навирусной инфекцией и введением ограничительных мер. Медицинские ра-
ботники самоотверженно выполняли свой служебный долг, боролись за жизнь 
каждого пациента, не жалея сил, рискуя собственным здоровьем, а порой и 
жизнью. Выражаю искреннюю благодарность нашим врачам, медицинским сё-
страм за благородный труд, высокий профессионализм и тот бесценный вклад, 
который они вносят в борьбу с пандемией.

В преддверии Нового года по традиции мы подводим итоги проделанной 
работы, вспоминаем важные события, реализованные проекты, отмечаем по-
ложительные моменты, а также определяем планы на будущее. И мы наде-
емся, что 2022 год станет 
для нас годом интересных 
идей, новых возможностей 
и приятных открытий.

Уважаемые кузбассов-
цы! Желаю вам и вашим 
родным крепкого здо-
ровья, счастья, семейно-
го благополучия и опти-
мизма! Пусть новогодние 
праздники наполнят вашу 
жизнь яркими сюрприза-
ми, радостными встреча-
ми, счастливыми улыб-
ками близких вам людей. 
Пусть наступающий год 
принесёт в ваши дома мир 
и согласие, станет щедрым 
во всём!

С уважением, 
директор ТФОМС 

Кемеровской области – 
Кузбасса 

А.В. Воронкова.

Уважаемые кузбассовцы, коллеги!
От лица всего коллектива Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования 
Кемеровской области – Кузбасса и от себя лично 

поздравляю вас с наступающим Новым 2022 годом 
и Рождеством!
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ПРАВИТЕЛЬСТВО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ - КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от « 15 » декабря 2021 г.  № 750
г. Кемерово

Об утверждении Правил пользования 
водными объектами для плавания 
на маломерных судах 
в Кемеровской области – Кузбассе

В соответствии с подпунктом 3 статьи 3 Закона Ке-
меровской области от 14.02.2007 № 12-ОЗ «О разгра-
ничении полномочий между органами государственной 
власти Кемеровской области в сфере использования 
и охраны водных объектов» Правительство Кемеров-
ской области – Кузбасса постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила пользования во-
дными объектами для плавания на маломерных судах 
в Кемеровской области – Кузбассе.

2. Признать утратившими силу постановления Кол-
легии Администрации Кемеровской области:

от 25.06.2007 № 158 «Об утверждении Правил поль-
зования водными объектами для плавания на маломер-
ных судах в Кемеровской области»;

от 13.02.2015 № 30 «О внесении изменений в по-
становление Коллегии Администрации Кемеровской 
области от 25.06.2007 №158 «Об утверждении Правил 
пользования водными объектами для плавания на ма-
ломерных судах в Кемеровской области»;

от 30.06.2015 № 211 «О внесении изменений в по-
становление Коллегии Администрации Кемеровской 
области от 25.06.2007 №158 «Об утверждении Правил 
пользования водными объектами для плавания на ма-
ломерных судах в Кемеровской области»;

от 23.08.2016 № 334 «О внесении изменений в по-
становление Коллегии Администрации Кемеровской 
области от 25.06.2007 №158 «Об утверждении Правил 
пользования водными объектами для плавания на ма-
ломерных судах в Кемеровской области»;

от 21.03.2019 № 186 «О внесении изменений в по-
становление Коллегии Администрации Кемеровской 
области от 25.06.2007 №158 «Об утверждении Правил 
пользования водными объектами для плавания на ма-
ломерных судах в Кемеровской области».

3. Настоящее постановление подлежит опублико-
ванию на сайте «Электронный бюллетень Правитель-
ства Кемеровской области – Кузбасса».

4. Контроль за исполнением настоящего постанов-
ления оставляю за собой.

Первый заместитель Губернатора
Кемеровской области – Кузбасса –

председатель Правительства
Кемеровской области – Кузбасса

В.Н. Телегин.

УТВЕРЖДЕНЫ
постановлением Правительства

Кемеровской области – Кузбасса
от 15 декабря 2021 г. № 750 

ПРАВИЛА
пользования водными объектами для плава-

ния на маломерных судах в Кемеровской области 
– Кузбассе

1. Общие положения

1.1. Правила пользования водными объектами для 
плавания на маломерных судах в Кемеровской обла-
сти – Кузбассе (далее – Правила) разработаны на ос-
новании Закона Кемеровской области от 14.02.2007 
№ 12-ОЗ «О разграничении полномочий между орга-
нами государственной власти Кемеровской области в 
сфере использования и охраны водных объектов» и 
устанавливают единый порядок пользования водными 
объектами на территории Кемеровской области - Куз-
басса для плавания на маломерных судах.

1.2. При пользовании водными объектами для плава-
ния на маломерных судах лица, управляющие ими, обя-
заны соблюдать требования настоящих Правил, Пра-
вил пользования маломерными судами на водных объ-
ектах Российской Федерации, утвержденных приказом 
Министерства Российской Федерации по делам граж-
данской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных бедствий от 06.07.2020 
№ 487, Правил плавания судов по внутренним водным 
путям, утвержденных приказом Министерства транс-
порта Российской Федерации от 19.01.2018 № 19, Пра-
вил пользования базами (сооружениями) для стоянок 
маломерных судов в Российской Федерации, утверж-
денных приказом Министерства Российской Федерации 
по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситу-
ациям и ликвидации последствий стихийных бедствий 
от 20.07.2020 № 540.

1.3. В настоящих Правилах используются следую-
щие понятия:

водный объект - природный или искусственный во-
доем, водоток либо иной объект, постоянное или вре-
менное сосредоточение вод в котором имеет характер-
ные формы и признаки водного режима; 

маломерное судно – судно, длина которого не долж-
на превышать двадцати метров и общее количество 
людей на котором не должно превышать двенадцать.

1.4. На водных объектах общего пользования может 
быть запрещено использование маломерных судов, во-
дных мотоциклов и других технических средств, пред-
назначенных для отдыха на водных объектах, а также 
установлены иные запреты в случаях, предусмотрен-
ных законодательством Российской Федерации и зако-
нодательством Кемеровской области – Кузбасса, о чем 
население оповещается органами местного самоуправ-
ления через средства массовой информации и посред-
ством специальных информационных знаков, устанав-
ливаемых вдоль берегов водных объектов, или иными 
способами доведения информации.

1.5. Порядок проведения соревнований (регат) на 
водных объектах, водных праздников и других массо-
вых мероприятий с использованием маломерных судов 
устанавливается органами местного самоуправления.

1.6. Лица, нарушившие требования настоящих Пра-
вил, несут ответственность в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации.

2. Особенности условий пользования водными объ-
ектами и обеспечение безопасности плавания на ма-
ломерных судах

2.1. Государственному и техническому надзору, го-
сударственной регистрации в реестре маломерных су-
дов, учету и классификации в Государственной инспек-
ции по маломерным судам Главного управления МЧС 
России по Кемеровской области – Кузбассу (далее – 
ГИМС) подлежат принадлежащие юридическим и физи-
ческим лицам маломерные суда, кроме шлюпок и пла-
вучих средств, которые являются принадлежностями 
судна, судов массой до 200 килограммов включитель-
но и мощностью двигателей (в случае установки) до 
8 киловатт включительно, а также спортивных парусных 
судов, длина которых не должна превышать 9 метров, 
которые не имеют двигателей и на которых не обору-
дованы места для отдыха, беспалубных несамоходных 
судов, длина которых не должна превышать 12 метров.

2.2. В отношении маломерных судов массой до 200 
килограммов включительно и мощностью двигателей (в 
случае установки) до 8 киловатт включительно, а также 
спортивных парусных судов, длина которых не должна 
превышать 9 метров, которые не имеют двигателей и 
на которых не оборудованы места для отдыха, ГИМС 
осуществляет государственный надзор и контроль за 
выполнением требований по обеспечению безопасно-
сти людей на водных объектах. 

2.3. Использование водных объектов для плавания 
на маломерных судах разрешается в период, устанав-
ливаемый для навигации маломерных судов. Сроки 
начала и окончания навигации для маломерных судов 
устанавливаются правовым актом Правительства Ке-
меровской области – Кузбасса с учетом особенностей 
местных климатических условий.

2.4. Эксплуатация маломерных судов на водных 
объектах за пределами сроков навигационного перио-
да, устанавливаемого для маломерных судов (далее - 
межнавигационный период), не допускается, за исклю-
чением случаев, предусмотренных пунктом 2.5 насто-
ящих Правил.

2.5. В межнавигационный период допускается экс-
плуатация маломерных судов в следующих случаях:

2.5.1. Специально уполномоченными государствен-
ными и муниципальными органами, учреждениями для 
реализации правоохранительных, контрольно-надзор-
ных, спасательных, природоохранных функций, функ-
ций мониторинга состояния окружающей природной 
среды, осуществляемых на водных объектах.

2.5.2. Организациями для реализации функций по 
строительству, обслуживанию, ремонту, эксплуатации, 
контролю за работой объектов систем жизнеобеспе-
чения, осуществляемых на водных объектах, и (или) 
в случаях необходимости преодоления водных объек-
тов с использованием маломерного судна для реали-
зации данных функций.

2.5.3. Физическими и (или) юридическими лицами 
для использования в целях, указанных в подпунктах 
2.5.1 и 2.5.2 настоящих Правил, на основании догово-
ров (соглашений) с соответствующими органами, уч-
реждениями, организациями.

2.5.4. Физическими и (или) юридическими лицами, в 
пользовании которых находятся объекты недвижимого 
имущества, расположенные в отдаленных местностях, 
доступ к которым возможен для данных лиц только пу-
тем преодоления водного объекта с использованием 
маломерного судна.

2.5.5. Физическими лицами при осуществлении не-
коммерческого промысла, добычи объектов живот-

ного мира и водных биоресурсов при наличии разре-
шений, выданных уполномоченными государственны-
ми органами, и в случае, если доступ в соответствую-
щие местности для данных лиц возможен только пу-
тем преодоления водного объекта с использованием 
маломерного судна.

2.6. Эксплуатация в межнавигационный период ма-
ломерных судов, используемых на основании подпун-
ктов 2.5.4 и 2.5.5 настоящих Правил, допускается при 
наличии соответствующих подтверждающих документов.

2.7. В случаях, предусмотренных пунктом 2.5 на-
стоящих Правил, в целях обеспечения безопасности 
людей на водных объектах в условиях весеннего поло-
водья, а также в период перед началом ледостава, в 
межнавигационный период допускается эксплуатация 
только маломерных судов, имеющих жестко-модуль-
ное строение корпуса.

2.8. Участки водных объектов, разрешенные для 
пользования гидроциклами и скоростными маломерны-
ми судами на территории муниципального образования, 
устанавливаются органами местного самоуправления.

2.9. Безопасная скорость движения маломерных су-
дов на акваториях в границах населенных пунктов, дей-
ствующих пляжей, баз (сооружений) для стоянок ма-
ломерных судов устанавливается органами местного 
самоуправления по согласованию с главным государ-
ственным инспектором по маломерным судам Кеме-
ровской области – Кузбасса.

2.10. Сигналы бедствия от маломерных судов об 
оказании им помощи обязаны принять все проходя-
щие мимо маломерные суда, а при необходимости 
оказать помощь. Сигналы принимаются как визуаль-
ные (днем - флаг-отмашка белого цвета, ночью - кру-
говой огонь красного цвета, сигнальные ракеты), так и 
по радиосвязи.

2.11. Лица, планирующие использовать водные объ-
екты для проведения туристических сплавов (далее - 
сплав), должны информировать о туристическом ме-
роприятии Главное управление МЧС России по Кеме-
ровской области – Кузбассу. 

2.12. Количество спасательных средств должно со-
ответствовать количеству участников сплава. 

2.13. При организации сплава с участием де-
тей необходимо наличие не менее одного взрос-
лого ответственного лица в расчете на группу до 
10 детей, и не менее двоих взрослых на группу коли-
чеством 10 - 15 детей, не достигших восемнадцатилет-
него возраста. 

2.14. Маломерные суда участников сплава не долж-
ны создавать помех движению маломерных и иных су-
дов.

2.15. На водных объектах горного характера мало-
мерные суда должны двигаться в кильватерной колонне.

2.16. При проведении сплава движение на маломер-
ных судах в ночное время запрещается. 

2.17. Организация и проведение сплавов с исполь-
зованием маломерных судов в межнавигационный пе-
риод не допускаются.

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГУБЕРНАТОРА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

О мероприятиях, связанных 
с празднованием Нового 2022 года 
и Рождества Христова

1. Разрешить организацию и проведение на откры-
том воздухе культурных, развлекательных, досуговых, 
зрелищных мероприятий, связанных с праздновани-
ем Нового 2022 года и Рождества Христова, с очным 
присутствием граждан (далее - мероприятия) в период                                  
с  22.12.2021  по 10.01.2022.

Планы мероприятий (с указанием места и време-
ни проведения мероприятий) утверждаются органами 
местного самоуправления муниципальных образова-
ний Кемеровской области – Кузбасса. 

2. Дошкольным образовательным организациям, 
общеобразовательным организациям, организациям 
дополнительного образования (далее – образователь-
ные организации) обеспечить проведение новогодних 
и рождественских мероприятий с соблюдением сани-
тарного законодательства, рекомендаций Федераль-
ной службы по надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека и постановлений Глав-
ного государственного санитарного врача по Кемеров-
ской области - Кузбассу, в том числе:

обеспечить при проведении мероприятия в обра-
зовательной организации (далее - мероприятие) груп-
повую изоляцию в помещениях групп, классов, груп-
повых ячеек; 

исключить совместные мероприятия нескольких 
групп, классов, групповых ячеек в залах, фойе (холле);

осуществлять допуск приглашенных лиц на меро-
приятие в количестве не более общего количества де-
тей, присутствующих на мероприятии (на одного ребен-
ка одно приглашенное лицо);

Окончание на 7-й стр.





96 (27032)   // Четверг, 30 декабря 20218 ситуация

 Для жителей домов, попадающих под снос, мэрия организовала «офис перегово-
ров» на ул. 9 января, 12, и горячую линию: 36-23-21 (с 9 до 17 часов по будням). 

Дома под снос
Что ждет кемеровский частный сектор?

Власти областной столицы планиру-
ют приступить к комплексному разви-
тию территории в Центральном и Завод-
ском районах, занятой частным сектором. 
Для этого, по предварительным оценкам, 
необходимо будет снести почти четыре 
тысячи индивидуальных домов. Первые 
четыреста муниципалитет намерен выку-
пить уже в следующем году. 

Впервые этими планами мэр Илья Се-
редюк поделился во время доклада гор-
совету 17 декабря. Днём ранее вышли 
несколько постановлений администра-
ции «Об изъятии земельных участков и 
расположенных на них объектов недви-
жимости для муниципальных нужд» со 
списком адресов в приложении. В гра-
ницах улиц Спортивная – Искитимская 
набережная – Сибиряков-гвардейцев – 
Тухачевского – Заузелкова – Мирная – 
Гагарина – 9 Января, согласно генпла-
ну, предстоит «строительство линейных 
объектов в соответствии с проектом пла-
нировки и проектом межевания террито-
рии».

19 декабря местные жители вышли на 
сход, где высказались резко против наме-
рений горадминистрации. Хотя в мэрии и 
утверждают, что многоэтажная застрой-
ка в этом месте закладывалась в ген-
план ещё несколько десятилетий назад, 
фактически собственники домов узнали 
об этом из новостей. На сегодня все они 
должны были получить от мэрии пись-
менное уведомление.

Реноваʹия покемеровски
22 декабря Илья Середюк собрал бри-

финг, где подробно рассказал журнали-
стам о грядущих в городе преобразовани-
ях. По словам градоначальника, детально 
прорабатывать эти планы администра-
ция начала год назад. Толчком к тому по-
служило принятие в прошлом декабре 
федерального закона о комплексном раз-
витии территории (КРТ). «Этим проек-
том город в вялотекущем режиме зани-
мается на протяжении 12 лет, – ответил 
глава города на вопрос журналиста «Куз-
басса». – Вы помните, что первые много-
этажные дома «Промстроя» рядом с 
«Променадом» на Соборной построены 
около 10 лет назад? Так или иначе, город 
всегда хотел к этому прикоснуться, это 
предусмотрено генеральным планом. Это 
основной градостроительный документ, 
по которому город должен развиваться. 
В активной фазе мы стали вести все про-
работки, когда появился инструмент для 
комплексного развития территорий на 
федеральном уровне. Раньше были дру-
гие процедуры: развитие застроенных 
территорий, комплексное освоение в це-
лях жилищного строительства. Появился 
единый документ, более понятный, чёт-
кий, регламентирующий, в каких случа-
ях выкупается жильё, для каких целей. 
Он дал возможность территориям и был 
разработан по их просьбе именно для ре-
новации там, где находятся многоквар-
тирные и индивидуальные жилые дома, 
там, где генплан предусматривает разви-
тие этой территории. Там, где деградиро-
ванная городская среда: нет тротуаров и 
прочего. Закон очень чётко описал ситу-
ацию, о которой я говорил. Когда он вы-
шел и мы с ним ознакомились, поняли, 
что это окно возможностей – юридиче-
ской и правовой – для начала реализации 
этого проекта».

Однако закон о КРТ, который ещё на-
зывают законом о всероссийской ренова-
ции, не регулирует расселение частного 

сектора. В тексте документа фигурируют 
исключительно многоквартирные дома, 
жители которых формально сами ре-
шают, участвовать им в проекте или нет. 
Собственно, в Москве новостройки вы-
росли на месте хрущёвок. Частный же 
сектор пока не попадает в поле действия 
нового законодательства. Эксперты об-
ращали внимание на этот пробел, но, на-
сколько нам известно, никаких измене-
ний в механизм КРТ не вносили. Скорее 
всего, правовое основание у мэрии на 
изъятия земельных участков (со всем, 
что на них находится) – всё те же муници-
пальные нужды, прописанные в Земель-
ном кодексе РФ. Закон предусматривает 
и порядок денежной компенсации: муни-
ципалитет должен выкупить имущество 
по рыночной цене и возместить собствен-
нику убытки, связанные с его изъятием 
(все постройки, зелёные насаждения, за-
траты на услуги риелтора и т.д.).

͇астройке дорогу
Ближайшие планы мэрии по разви-

тию территории, занятой частным секто-
ром, связаны со строительством инфра-
структурно-транспортных коридоров. 
В основном они пройдут по улицам Си-
биряков-гвардейцев, Гагарина, 9 января, 
Пионерскому бульвару и улице Соборной, 
которую планируют продлить до ФПК. 
На некоторых улицах намерены расши-
рить проезжую часть. Так, предполагает-
ся, что Сибиряков-гвардейцев станет ше-
стиполосной. Вдоль Гагарина, по задумке 
проектировщиков, появится променад с 
обширной зелёной зоной. Как и на прод-
лённой Соборной. «Приятно же жить на 
ФПК и дойти пешком до центра, потратив 
на это 20-25 минут. И это правильно», – 
комментирует Илья Середюк. Кроме того, 
в мэрии рассматривают возможность пу-
стить по Соборной через ФПК трамвай на 
Южный. Сделать запас для лёгкого метро 
администрация собирается и при рекон-
струкции Сибиряков-гвардейцев в райо-
не бывшего завода «Химволокно». 

Параллельно с дорожным строитель-
ством в очерченном периметре будет 
возводиться вся коммунальная инфра-
структура, необходимая для будущей за-
стройки: ливневая и фекальная канали-
зация, тепловые и электрические сети, 

водопровод. Под эти цели город взял ин-
фраструктурный кредит в 5,1 млрд ру-
блей. 

По данным мэрии, на пути инженер-
но-транспортного коридора, на пер-
вой линии, находятся 400+ домов, ко-
торыми владеют 700 человек. С ними 
горадминистрация планирует заключать 
соглашения о выкупе в течение всего бу-
дущего года и параллельно сносить не-
движимость, чтобы к 2023 году присту-
пить к строительству инфраструктуры. 
Если этим планам суждено сбыться, нач-
нётся освоение территории вглубь: строи-
тельство многоэтажных жилых комплек-
сов, школ, детских садов, общественных 
пространств. Для этого понадобится сне-
сти ещё порядка 3500 домов. Говорить о 
сроках начала этой работы можно будет 
не раньше середины будущего года, под-
чёркивает Илья Середюк. 

«Мы входим в очень серьёзный, амби-
циозный проект, – резюмирует кемеров-
ский градоначальник. – Такой возможно-
сти никогда не было… Отказаться и выйти 

– не проблема. Инфраструктурный кредит 
есть где применить. Но никогда в бли-
жайшем обозримом будущем мы за эту 
территорию не возьмёмся… Стоит зада-
ча изменить территорию города, сделать 
комфортное интересное место и для про-
живания, и для отдыха, и для прогулок».

͆илиͷный деͲиʹит 
По выражению мэра, никому из за-

стройщиков территорию ещё «не свата-
ли», но интерес к ней был всегда. Глава 
Кемерова не исключает, что в город при-
гласят девелоперов из других регионов. 
Наряду с местными компаниями здесь 
могут поработать представители Тюмени, 
Екатеринбурга, Санкт-Петербурга: места 
на большой стройке хватит всем.

Ниша жилых новостроек в кузбасской 
столице не заполнена, считает градона-
чальник. Наоборот, предложение – 250-
280 тысяч квадратных метров в год – не 
поспевает за спросом. «В отличие от дру-
гих сибирских регионов у нас квартиры 
распродаются на этапе свай, – говорит о 
сложившейся тенденции мэр. – В высо-
кой степени готовности квартиру не ку-
пишь – всё распродано полгода-год на-
зад. Поэтому мы полагаем, что ресурс по 

строительству жилья в городе не исчер-
пан, а наоборот, находится в дефиците». 

Все существующие стройплощадки 
находятся на окраинах города – так воз-
никают новые спальные районы, город 
разрастается вширь. Это неправильно с 
точки зрения урбанистки (люди тратят 
время на дорогу с работы домой и наобо-
рот), невыгодно застройщикам (тянуть 
коммуникации на окраину дорого). Во 
всём мире существует практика ренова-
ции уже сложившейся территории, отме-
чает Илья Середюк. 

Действительно, подходы, заложен-
ные во главу российского механизма КРТ, 
применяют в Европе и США. И везде му-
ниципалы преследуют целью обществен-
ный интерес. Кемеровские власти тоже 
говорят о том, как важно не нарушить 
права будущих переселенцев и обещают 
всячески им содействовать. Пока же чаша 
весов общественного интереса, кажет-
ся, кренится в сторону жителей частно-
го сектора, которые здесь и сейчас, а не в 
пользу будущих новосёлов Нового Кеме-
рова… В частности, домовладельцы опа-
саются, что на полученные деньги не смо-
гут приобрести равноценное жильё. 

Илья Середюк говорит, что по опыту 
последних лет (в этом году под муници-
пальные нужды изъяли 70 домов и столь-
ко же – в прошлом) средняя оценочная 
стоимость выражалась в 60-70 тыс. руб. 
за квадратный метр. Это вполне сопоста-
вимо с ценами на рынке новостроек. С 
другой стороны, ясно, что показатель ус-
реднённый: разные частные дома стоят 
по-разному.

«Когда оценивают объект, его сравни-
вают с аналогичным по всем параметрам, 
в том числе по таким как местоположе-
ние и транспортная доступность, – объ-
ясняет руководитель практики «Земля, 
недвижимость, строительство» коллегии 
адвокатов «Юрпроект» Яна Александро-
ва. – Если какой-то из параметров не со-
впадает, применяется поправочный ко-
эффициент, но значительно на стоимость 
он, как правило, не влияет». 

То есть за небольшой неблагоустроен-
ный дом собственник при справедливой 
оценке получит ровно столько, сколько 
если бы продавал его сам. Другой вопрос, 
что он на эти деньги сможет позволить 
себе купить. Вряд ли квартиру в центре. 
Вероятно, придётся переезжать в другой 
район.

Кстати, на сходе жители требовали 
возместить моральный вред, который им, 
в особенности старикам, причинит вы-
нужденный переезд с насиженного места. 
В оценку убытков от изъятия моральные 
страдания войти не могут. Судебный иск 
о возмещении морального вреда тоже 
вряд ли будет возможен, полагает юрист, 
ведь изъятие имущества в данном случае 

– действие вполне законное.
Есть ещё один тревожащий аспект. По 

словам собеседника газеты, в обозначен-
ном районе лет 10-15 назад было сложно 
оформить землю в собственность. Вла-
дельцам домов отказывали в этом, аргу-
ментируя как раз тем, что это территория 
перспективной застройки. Если земля не 
в собственности, она не войдёт в сумму 
оценки.

…Между тем 28 декабря пресс-служба 
мэрии сообщила, что специалисты (орга-
низация, услуги которой город закупил 
на торгах) уже приступили к оценке сто-
имости домов с нечётной стороны улицы 
Гагарина от строения № 145 в направле-
нии улицы Соборной. 

Кира Афанасенко.
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// по существу

ЧетвƉртый Ŭод 
пенсионной реŽормы

͒словия для назна͵ения 
пенсий

2022 год станет уже четвёртым го-
дом действия пенсионной реформы. 
Напомним, что для постепенного по-
вышения пенсионного возраста был 
предусмотрен длительный переход-
ный период, рассчитанный на 10 лет. 

Поэтому в новом году право на 
оформление страховой пенсии на 
общих основаниях (то есть не до-
срочно) получат женщины в возрас-
те 56,5 года, родившиеся во второй 
половине 1965 года, и мужчины в 
61,5 года, родившиеся с июля по де-
кабрь 1960-го. 

Требования по стажу и пенсион-
ным коэффициентам для новых пен-
сионеров меняются. Если в 2021 году 
для назначения пенсии человеку 
нужно было иметь не менее 12 лет 
стажа и как минимум 21 пенсионный 
коэффициент, то в 2022-м стаж дол-
жен быть уже не менее 13 лет, а ве-
личина пенсионного коэффициента 

– не менее 23,4. 
При недостатке того или другого 

назначение пенсии перенесут. До тех 
пор, пока работник не выработает 
требуемый стаж, а величина его пен-
сионного коэффициента не достиг-
нет минимально допустимого значе-
ния. Если этого не случится и через 
пять лет, ему назначат не страховую, 
а социальную пенсию. К 2028 году 
мужчинам социальная пенсия по 
старости будет назначаться в 70 лет, 
женщинам – в 65 лет.

Что касается граждан, имеющих 
право на досрочное назначение пен-
сий, их повышение пенсионного воз-
раста по-прежнему не коснётся. Речь 
идёт о работниках, чей труд связан с 
вредными и опасными условиями. О 
гражданах, которым страховые пен-
сии назначают по социальным мо-
тивам и по состоянию здоровья. О 
работниках лётно-испытательного 
состава и о гражданах, пострадав-
ших в результате радиационных и 
техногенных катастроф.

Полный перечень лиц, имеющих 
право на досрочную страховую пен-
сию, условия её назначения и града-
цию возраста выхода на заслужен-
ный отдых можно найти на сайте 
Пенсионного фонда России: https://
pfr.gov.ru/.

Пенсия в России, как правило, не 
время выхода на заслуженный отдух, 
а возможность получить дополни-
тельный доход плюсом к невеликой 
зарплате. Поэтому многие пенсионе-
ры продолжают трудиться. В Кузбас-
се таких в настоящее время порядка 
162 тысяч. А всего в регионе прожи-
вают 819 тысяч получателей пенсий 
различных видов.

Работающим пенсионерам положе-
ны льготы. Не бог весть какие, но всё 
же. Сюда входят два оплаченных отгу-
ла на прохождение ежегодной диспан-
серизации. 14 дней дополнительного 
отпуска, правда, без сохранения за-
работной платы. И возможность уво-
литься без отработки, если человек 
принял такое решение. А вот принуди-

тельно уволить его в связи с наступле-
нием пенсионного возраста нельзя.

С 1 февраля 2022 года пенсия на 
уровне прожиточного минимума бу-
дет освобождена от взыскания по 
долгам. Это важно для неработающих 
пенсионеров. Защищённая от взыска-
ний по исполнительным листам сум-
ма должна быть не менее величины 
прожиточного минимума для трудо-
способного населения, установленно-
го по России в целом. На 2022 год она 
определена в размере 13793 рубля.

͊ьготы 
для предпенсионеров

В новом году в эту категорию по-
падают женщины 1966-го, 1967-го 
и 1968-го годов рождения и мужчи-
ны, родившиеся в 1961-м, 1962-м и 
1963-м годах. 

Если человек претендует на досроч-
ный выход на пенсию, статус предпен-
сионера можно оформить раньше. Но 
здесь много нюансов, которые лучше 
обсуждать со специалистами ПФР на 
индивидуальной консультации.

Зачем этот статус нужен в прин-
ципе? Он даёт человеку ряд льгот. В 
частности, сюда относят предостав-
ление двух оплачиваемых отгулов 
для прохождения диспансеризации 
(более молодым работникам рабо-
тодатель по закону обязан предоста-
вить только один такой день).

За увольнение предпенсионера 
для работодателя предусмотрена не 
только административная, но и уго-
ловная ответственность.

Безработным гражданам из дан-
ной категории государство гаран-
тирует право на бесплатное про-
фессиональное переобучение и на 
увеличенное пособие по безработи-
це. С 1 января 2021 года его размер, 
с учётом районного коэффициента, 
составлял 15769 рублей. В 2022-м по-
собие вырастет.

При отсутствии возможности для 
трудоустройства предпенсионеры 
могут оформить страховую пенсию 
на два года раньше общеустановлен-
ного пенсионного возраста.

́онусы 
конкретного возраста

Женщины из категории пред-
пенсионеров, которым исполнится 
55 лет, и мужчины, которым испол-
нится 60, имеют право на дополни-
тельные бонусы.

В частности, могут пользоваться 
федеральными льготами по имуще-
ственному и земельному налогам. В 
первом случае речь идёт о так называ-
емом налоговом вычете на шесть со-
ток. Во втором они полностью осво-
бождаются от уплаты налога на один 
объект недвижимости определённо-
го вида: на один имеющийся в их соб-
ственности дом, на одну квартиру, на 
один гараж, на одно машино-место...

В Кузбассе для женщин в возрасте 
55 лет и мужчин в возрасте 60 лет сохра-
нены все региональные льготы. Сюда 
входят право на бесплатный проезд в 
общественном транспорте с 1 мая по 
1 октября (с понедельника по четверг), 
льготы при уплате транспортного на-
лога в отношении одного транспортно-
го средства (размер льготы зависит от 
параметров ТС), льготы при оплате жи-
лищно-коммунальных услуг для неко-
торых категорий граждан и проч.

Другой существенный бонус для 
женщин 55+ и мужчин 60+ это воз-
можность уже сейчас, не дожидаясь 
наступления нового пенсионного 
возраста, получить пенсионные на-
копления. Речь идёт о сумме, разме-
щённой в специальной части лицево-
го пенсионного счёта.

В зависимости от вида и размера 
накоплений, граждане вправе рас-
считывать на одну из трёх выплат: 
единовременную выплату, срочную 
пенсионную выплату или накопи-
тельную пенсию. Правила выплаты 
закреплены законом и одинаковы 
как для Пенсионного фонда России, 
так и для негосударственных пенси-
онных фондов.

Наконец, предпенсионеры указан-
ного возраста имеют право на обяза-
тельную долю в наследстве – даже 
если наследодатель не упомянул их в 
своём завещании.

œто выйдет на пенсиƇ в новом Ŭодż? œто поŴżчит статżс 
предпенсионера и что от ƆтоŬо выиŬрает?

ˬ �0 декабря банкам 
запрещается предлагать 
клиентам договоры потре-
бительского кредитования, 
где типографским способом 
уже проставлены «галки» о 
согласии на дополнитель-
ные услуги Кроме того, в 
отноˌении всех допуслуг 
с ˑтой даты начинает дей-
ствовать ��-дневный пери-
од охлаждения 

До сих пор период охлаждения рас-
пространялся только на страховки, на-
вязанные при оформлении кредитов. От 
прочих «коробочных продуктов», будь 
то юридическое сопровождение, фи-
нансовые консультации, телемедицина 
и т.п., клиент мог отказаться только со 
значительными финансовыми потеря-
ми. Или не мог вообще.

По новым правилам перед предо-
ставлением любой услуги все условия её 
оказания, включая возможность отказа 
в течение 14 дней, должны быть согла-
сованы с заёмщиком и отражены в под-
писанном им заявлении на кредит.

«Если клиент захочет вернуть упла-
ченные деньги, он должен будет на-
править в адрес компании, указанной 
в договоре в качестве продавца услуги, 
заявление об отказе и возврате средств, 

– комментирует Сергей Драница, управ-
ляющий Отделением Кемерово ЦБ РФ. 

– Сделать это можно и в электронном 
виде, если такой формат общения сто-
рон предусмотрен в договоре. Компа-
ния обязана в течение семи рабочих 
дней рассмотреть обращение и вернуть 
деньги. Если договор ещё не вступил в 
силу, клиенту обязаны вернуть всю сум-
му. Если вступил, компания может удер-
жать фактически понесённые расходы 
за то время, которое услуга оказыва-
лась.

Период охлаждения по-прежнему 
не распространяется на предмет зало-
га, если речь идёт об ипотеке. А также 
на страховку путешественников, выез-
жающих за рубеж, и на некоторые спе-
циальные виды профессионального 
страхования. Например, аудиторов и 
нотариусов не допустят к работе по про-
фессии без специальной страховки». 

Если дополнительные услуги влияют 
на размер процентной ставки по кредиту, 
а такое случается с договорами страхова-
ния жизни и от несчастного случая, кре-
дитор в случае отказа имеет право уве-
личить процентную ставку. Как быть?

Можно сравнить условия и цены в раз-
ных страховых компаниях, аккредито-
ванных банком, и самостоятельно офор-
мить полис в той, где это выгоднее. А 
затем одновременно с заявлением на воз-
врат страховой премии предоставить в 
банк новый договор. И тем самым сохра-
нить пониженный процент по кредиту.

А можно изначально обратиться в 
банк с более лояльным отношением, ко-
торый не воспользуется правом увели-
чения ставки. Особенно если вы благо-
надёжный клиент с хорошей кредитной 
историей…

Őапрет 
на ŪеŰżсŴовные 
допżсŴżŬи
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  ǋа праздничном мероприятии Ǩо Дню ȱахтȹра в музее-
заповедниǨе «ǈрасная горǨа». ǒото ǒедора ƿаранова.
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ŗпыт ветеранов ȟ 
на поŴƅŰż œżŰŪассż

А что касается подведения 
итогов года в трудовых коллек-
тивах, то традиционно подвели 
их и мы в нашей общественной 
организации и определились с 
главными ориентирами на пред-
стоящий год.

Знаковыми событиями 2021-го 
были подготовка и празднова-
ние 300-летия Кузбасса. В рам-
ках юбилея мы чествовали вете-
ранов, внесших вклад в развитие 
Кузнецкого угольного бассейна, 
проводили краеведческие ме-
роприятия. Мне довелось вести 
приём горняков, устроенный 
в их честь на площадке музея 
«Красная горка». Это было сим-
волично ещё и тем, что именно 
здесь в 1721 году рудознатец Ми-
хайло Волков на Горелой горе 
обнаружил залежи каменно-
го угля. Не скрою, испытывала 
особое чувство радости, когда на 
этом торжестве вместе с дирек-
тором Кемеровского областного 
общественного фонда «Шахтёр-
ская память» имени В.П. Рома-
нова Николаем Николаевичем 
Маньшиным вручала област-
ную медаль «300-летие образо-
вания Кузбасса» ветеранам гор-
ной промышленности.

В уходящем 2021 году мы за-
вершили отчётно-выборную 
кампанию. В её ходе в ветеран-
ское движение пришли новые 
лидеры со своими проектами и 
идеями. 

Памяти 
̓ероевземляков

Губернатор Кузбасса Сергей 
Евгеньевич Цивилев недавно 
презентовал народный проект 
строительства Мемориала Ге-
роям-сибирякам. Он будет воз-
ведён возле президентского 
кадетского училища и объеди-
нит все поколения жителей на-
шей области. Его центральным 
объектом будет точная копия 
памятника советскому солда-
ту в берлинском Трептов-парке, 
прототипом которого стал наш 
земляк Герой Кузбасса Нико-
лай Иванович Масалов. Кстати 
сказать, в 2022 году исполнится 
100 лет со дня его рождения. И 
празднование этой даты станет 
большим событием не только 
для жителей Тяжинского рай-
она, но и всего Кузбасса. В ос-
новании памятника Н.И. Ма-
салову на гранитной врезке 
золотыми буквами будут напи-
саны названия воинских сибир-
ских формирований, военных 
госпиталей и сибирских пред-
приятий, на которых в тылу 

ковалась Победа в Великой 
Отечественной войне. На этом 
объекте военно-историческо-
го комплекса будут установле-
ны гранитные пилоны с имена-
ми Героев Советского Союза и 
России, полных кавалеров ор-
дена Славы сибирских регио-
нов. Здесь же будет действовать 
виртуальный филиал музея во-
инской славы России и возве-
дён храм Александра Невского. 
И мы, ветераны, поддерживаем 
идею проекта комплекса, кото-
рый станет местом сохранения 
исторической памяти и патри-
отического воспитания молодо-
го поколения кузбассовцев. Мы 
внесём свой вклад в сбор ин-
формации о Героях-земляках.

В историю ветеранского дви-
жения Кузбасса, в патриоти-
ческое воспитание молодёжи 
немалую лепту внесли воины-
фронтовики. Среди них были 
В.Н. Ягонский, Е.Н. Шерстенни-
ков, А.Ф. Тарасова, В.Ф. Крупи-
на, А.Ф. Гоголин, У.И. Зенькович, 
Н.Ф. Махов.

В последние годы мы плодот-
ворно взаимодействуем с Глав-
ным архивным управлением 
Кузбасса. В эти дни его сотруд-
ники подготовили экспозицию 
в электронном варианте, посвя-
щённую известному в Сибири 
и России историку, занимавше-

муся изучением периода Вто-
рой мировой войны, доктору 
исторических наук, профессору 
Николаю Павловичу Шурано-
ву. С Кузбассом он был связан с 
1952-го по 2011 год. Н.П. Шура-
нов был первым ректором Кеме-
ровского государственного ин-
ститута культуры. С 1980 года 
и до окончания своей трудовой 
деятельности Николай Павло-
вич работал в КемГУ. Ему было 
присвоено звание «Почётный 
гражданин Кемеровской обла-
сти». Он был лауреатом премии 
Кузбасса. Н.П. Шуранов успеш-
но сочетал научную, преподава-
тельскую деятельность с обще-
ственной работой. Он был яркой 
личностью в ветеранском дви-
жении. Организовывал научно-
практические конференции, в 
которых участвовали ветераны 
и молодёжь. Участвовал в засе-
даниях круглого стола. В нашей 
памяти останутся его труды по 
истории Кузбасса в годы Вели-
кой Отечественной войны. Через 
год общественность, преподава-
тельский и учёный мир нашего 
края будет отмечать столетие со 
дня рождения заслуженного де-
ятеля науки РФ Н.П. Шуранова. 
У нас в планах ряд мероприятий, 
которые мы посвятим его памя-
ти.

К �00летиͼ 
¢Кузбасса¡

Активисты нашей обществен-
ной организации интересно и 
познавательно проводят своё 
время. Они бывают в туристиче-
ских поездках по родному краю, 
в ходе которых приобщаются к 
его истории. Стали регулярны-
ми поездки в Мариинск, в му-

зей-заповедник «Томская Писа-
ница». На днях по приглашению 
комитета по взаимодействию с 
религиозными организациями 
администрации правительства 
Кузбасса по открывшемуся ту-
ристическому маршруту «Но-
вые храмы Кузбасса» проехали 
представители наших ветеран-
ских организаций. Они пообща-
лись со священнослужителями, 
познакомились с социальными 
проектами религиозных орга-
низаций. Это был предновогод-
ний подарок тем, кто в своё вре-
мя внёс значимый вклад в сферы 
образования, медицины, соцоб-
служивания. Было высказано 
пожелание и впредь проводить 
экскурсии по этому маршруту. 
И мы договорились с председа-
телем комитета Е.С. Ивановым, 
что этот проект будем продол-
жать и дальше.

Кроме того, наши ветераны 
посещают разнообразные круж-
ки, поют в хоровых коллекти-
вах, устраивают выставки своих 
работ. Следующий год в России 
в соответствии с Указом прези-
дента В.В. Путина объявлен Го-
дом народного искусства и не-
материального культурного 
наследия народов. Наш Кузбасс 
многонациональный, а пото-
му мы очень активно намерены 
поддержать эту хорошую тра-
дицию, появившуюся в послед-
ние годы, посвящать год той или 
иной тематике. В 2022 году нам 
тоже будет что сказать.

В январе будущего года глав-
ной областной газете «Кузбасс» 
исполняется 100 лет. Мы отме-
тим эту дату нашими мероприя-
тиями, вспомним журналистов, 
имена которых тесно связа-
ны с ветеранским движением 
Кузбасса. Среди них заслужен-
ный работник культуры РСФСР 
Т.А. Шатская. Многие годы она 
возглавляла пресс-центр Ке-
меровского городского совета 
ветеранов. В творческой жиз-
ни журналиста, поэта и публи-
циста, заслуженного работника 
России, почётного граждани-
на города Кемерово и Кемеров-
ской области Г.Е. Юрова тоже 
был «Кузбасс». Геннадий Ев-
лампиевич, которому, кстати 
сказать, 14 марта 2022 года ис-
полнилось бы 85 лет, оставил 
большую память о себе и в исто-
рии ветеранского движения. Он 
был автором материалов в вы-
пусках «Ветеранского вестни-
ка» и в книге «Ветераны Куз-
басса. Помним. Верим. Живём». 
Один из главных редакторов 
«Кузбасса», участник Великой 
Отечественной войны Н.Я. Тро-
ицкий, будучи уже жителем 
Москвы, живо интересовался 
жизнью земляков-ветеранов. 
Частым гостем в нашем област-
ном штабе был бывший главный 
редактор Кемеровской студии 
телевидения В.Д. Власов. Но в 
его журналистской биографии 
были годы работы заведующим 
отделом культуры областной 

газеты «Кузбасс». А свою вы-
шедшую книгу «Овеянные сла-
вой дороги в сорок пятый» он, 
участник Великой Отечествен-
ной войны, передал в дар наше-
му музею истории ветеранского 
движения Кузбасса. Органично 
влился в ветеранское движение 
и бывший главный редактор га-
зеты «Кузбасс» В.С. Кладчихин. 
Он был одним из инициаторов 
проекта по присвоению гор-
ным вершинам Кузбасса имён 
героев-земляков. Возглавлять 
рабочую группу было предло-
жено мне. Охотно откликается 
на встречи за круглым столом 
ветеран журналистики, также 
трудившаяся в областной га-
зете «Кузбасс», Н.В. Евграфо-
ва. Вот уже год четверговая 10-я 
страница «Кузбасса» – наша, 
ветеранская. Мы очень благо-
дарны директору ГП «Регио-
нальный медиахолдинг «Куз-
басс» Т.В. Смолиной, главному 
редактору областной газеты 
«Кузбасс» Н.Н. Гузевой, корре-
спонденту газеты, куратору ру-
брики «Земляки» О.Ю. Сохаре-
вой за внимание и уважение к 
идеям ветеранского движения.

ПравоͲланговый 
регион

15 декабря в Москве про-
шёл пленум Всероссийской ве-
теранской организации, посвя-
щённый её 35-летию. Сколько 
отзывов и ярких эпитетов про-
звучало в адрес организации, 
ветеранского движения: «Ве-
теранское движение – это нуж-
ное, полезное, благородное дело. 
Ветеранское движение – басти-
он крепости духа!» Назывались 
примеры заботы государства о 
ветеранах и их участия в госу-
дарственных делах. Наш регион 
в этом отношении в числе пра-
вофланговых. Ветераны изби-
раются депутатами, участвуют 
в работе Общественной палаты 
Кузбасса, комиссий правитель-
ства Кузбасса, Совета старей-
шин при губернаторе Кузбасса. 
Это означает востребованность 
жизненного и трудового опыта 
земляков старшего поколения. 
Жизнь в условиях пандемии ещё 
более сблизила разные поколе-
ния земляков, показала ответ-
ственность власти за улучшение 
социальных условий ветеранов.

Хочется пожелать всем нам, 
кузбассовцам, в наступающем 
году, прежде всего, крепко-
го сибирского здоровья. Важно 
помнить о необходимости вак-
цинации от коронавируса. Это 
поможет нам сохранить здо-
ровье. Ведь когда человек здо-
ров, он активен в выборе обра-
за жизни, который приносит ему 
радость. Счастья, успехов в ра-
боте и на общественном поле де-
ятельности!

ǉ.П. ǉеворотова,
председатель Кемеровской 
региональной организации 

ветеранов.

ʰавтра – заверˌающий день 202� года ˣе-
чером мы сядем за праздничными столами с 
семьями и друзьями провожать его и встречать 
Новый 2022 год ʱ, поднимая бокалы с ˌам-
панским, будем вспоминать самые яркие со-
бытия уходящего и говорить о своих планах и 
надеждах на год грядущий
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 ǁлавнȴй Ǩадр. ǎади таǨого мига ^ обȳятия и счастливȴх лиȯ детей ^ Дед Ǌороз Дмитрий ƿелоногов и 
живȹт...

особый случай

mЧестное воŴƁеŪное�}
Дед ŕороŰ� сŴомав на żŴиſе ноŬż� скаŰаŴ сам сеŪе� что доŴжен вернżтƅсƈ в строй и доиŬраŴ роŴƅ 
и все детские ƉŴки до конſа� ŚŴово же ŬŴавноŬо Ŭероƈ ŖовоŬо Ŭода ȟ доŴŬ и Űакон���

...Была пора, когда мы все уж 
начали считать последние дни 
до Нового 2022 года, когда на 
улицах стали чаще попадаться 
замороженные связанные ёлки 
и пушистые ветки в руках про-
хожих, когда, с запасом времени 
подписывая подарки и открыт-
ки, кузбассовцы стали желать 
«Здоровья!» в самую первую оче-
редь и напоминать себе, как при-
дёт главная полночь, в числе за-
ветных самых желаний загадать 
и про конец пандемии, от кото-
рой уже столько горя и хрониче-
ские тревожность и усталость...

И в эту-то пору, когда так 
важно поднять и раздать ново-
годнее настроение, взбежал на 
горку Дедушка Мороз под ве-
сёлый оклик «Дедушка, верни-
тесь!», подхватил длинные полы 
дедморозовой шубы, скатился 
по-мальчишески шумно, лихо.

И потом он по-прежнему шу-
тил. А густые нависшие засне-
женные брови спрятали появив-
шуюся боль в глазах.

А потом поздно ночью – был 
травмпункт, и правую ногу Дми-
трию Белоногову, Деду Морозу 
анжеросудженскому, врачи упа-
ковали в гипс. Дима травмпункт 
себе, медицинские кадры в ар-
хив, тогда тоже снял.

¢͗утка¡
...И мы все, посмотрев про-

мелькнувшую урезанную пару 
секунд – с горкой и словами про 
травму («Короче, после моего 
схода с горки что-то повредил в 
ноге, ... буду сидеть») – в выло-
женной в соцсетях истории от 
Деда Мороза Белоногова, музы-
канта, блогера, актёра, эконо-
миста, рекламщика, поверили 
ему и не поверили. Ну, так ведь 
было похоже на шутку. Ведь до 
и после – столько в ролике шу-
ток и розыгрышей, срежиссиро-
ванных Димой, к примеру, в ав-
тобусе, про то, как входят Деды 
Морозы и Дима, Дед Мороз, на-
поминает: «Мужики, за проезд 
передаём, только не снегом, как 
обычно...» Или когда эти солид-
ные Деды в шубах с разбегу пу-
зом о пузо бьются, кто победит... 
Или как Деды договариваются, 
хвастают перед весёлой игрой в 
хоккей: «С каким счётом мы сде-
лаем этих юнцов?» Или напоми-
нают, что зимой делать никому 
нельзя, даже Дедам Морозам, – 
прижиматься тёплым носом к 
ледяной фигуре или же языком, 
ведь морозом схватит, прилип-
нешь...

– ...Да, моя лучшая новогод-
няя шутка – нога, – скажет мне 
позже Дима, Дед Мороз, уже в 
перерыве между первой и вто-
рой ёлками во Дворце культуры 
«Центральный» Анжеро-Суд-
женска, сидя за столом в гри-
мёрке. И нога в чёрном атласном 
стеганом широченном чувяке-
«сапоге», с краешком выгляды-
вавшего гипса, и таблетка, толь-
ко что выпитая, болеутоляющая, 
и заглянувшие коллеги с во-
просом «Как чувствуешь себя, 

Дим?», с его ответом «Нормаль-
но», – подтвердили. Дед Мороз 
сломал ногу по-настоящему.

– Неудачно скатился с недо-
строенной горки, – пояснил Дед 
Мороз. – Будьте все вниматель-
ны, осторожны...

͂ плену���
И, конечно, он, рассказывает 

дальше, сначала думал, что это 
просто ушиб. А как боль приве-
ла к ночи на рентген и выясни-
лось, что всё серьёзнее («...пе-
релом, но не главной кости»), и 
Белоногов с белой ногой в гип-
се добрался до дома, то встал во-
прос...

Что делать дальше? Вот-вот 
начнётся серия детских утрен-
ников, и у него главная роль... 
Невозможно подвести ребятню, 
которая его, Деда Мороза, ждёт, 
в него верит...

– Я в детстве тоже очень ве-
рил в Деда Мороза, – призна-
ётся Дима. – Помню, как силь-
но ждал его, даже прятался под 
кроватью... Потому что родите-
ли отправляли, как положено, 

как заканчивалось детское вре-
мя, спать, а я всё хотел на него, 
на настоящего, посмотреть. И я 
делал из одеяла с подушкой фор-
му, изображал видимость, что 
это вроде я, укрывшись, сплю, а 
сам залезал под кровать... Но, к 
сожалению, там всегда засыпал 
и ни разу прихода Деда Мороза 
так и не дождался... Утром про-
сыпался в постели: мама, папа 
про мечту мою знали, ещё вече-
ром с пола меня уснувшего пере-
кладывали... А став постарше, я 
уже узнавал в пришедшем Деде 
Морозе то дядю Пашу, соседа, то 
папку, и были вопросы, и было 
прикольно... Но маленьким – я 
особенно ждал настоящего Деда 
Мороза, я так искал его, я так 
пытался поймать...

...И Дмитрий, уже взрослый, 
уже много лет сам понемногу 
просто от души дедморозивший 
для детей своих семейных дру-
зей, а три последних года став-
ший официальным в городе Де-
дом Морозом, пару дней посидел 
дома в гипсе.

А потом, ради таких же, как 
сам в детстве, особо ищущих 
Деда Мороза мальчиков и дево-
чек, приехал в родной ДК.

– Пусть я в гипсе, но ничего же 
не изменилось, – объяснил он 
суперской творческой команде 
ДК. – Я, Дед Мороз, ведь и так по 
сценарию только на чуть-чуть 
появляюсь, а потом меня крадут, 
и, считай, до конца, меня нет, и 
я лишь в финале опять появля-
юсь... А в хороводе у ёлки буду 
сидеть, и детям будет понятно, я 
же дедушка... Так что – работа-
ем!

...И сказка на сцене, с Дмитри-
ем, Дедом Морозом, и после – с 
хороводом в фойе на втором эта-
же, пошла одна за другой.

...Вот и сейчас...
– Пора! – встал, взял со сто-

ла, для пышности встряхнув, 

прикрепил белоснежную боро-
ду, надел жаркую дедморозову 
шубу Дима. – Всё, десять минут 
до спектакля.

И я рванула в зал – к ребятне. 
И весёлая мудрая сказка – про 
фабрику Деда Мороза, где вяжут 
детворе варежки, шарфики, ша-
почки, началась. И Дима, Дед 
Мороз, я напряглась, переживая, 
но он – легко – вышел, погромы-
хивая голосом... И его утащила, 
сверкая лампочками («глазища-
ми»), Паучиха. И Добро дальше 
боролось со Злом, а ребятня До-
бру помогала. А как освободили 
Деда Мороза из плена и он снова 
вышел на сцену, я уж про трав-
му его позабыла. И Зло, оказав-
шееся в общем-то ранимым и в 
душе добрым, расколдованное 
добрыми словами, исправилось, 
встало в ряды добрых героев. И 
Дима, Дед Мороз, сказал пере-
воспитавшейся Паучихе Марусе 
такую простую истину, особен-
но важную, чтобы вырастить до-
брых, ответственных, хороших 
людей:

– Но помни, Маруся, жизнь 
как вязаное полотно. И состоит 
оно из петелек событий. И каж-
дый твой поступок... отражается 
на нём. Плохой поступок совер-
шила, и вязание (жизнь. – Авт.) 
плохое будет. А добрый – и вя-
зание (жизнь. – Авт.) красивое, 
нарядное... Правда, ребята?

– Да!!!
И – в завершение, закрепле-

ние всех добрых петелек ново-
годнего рассказа... – Дед Мороз, 
Снегурочка запели, а другие ге-
рои и зал припев подхватили. И 
то были слова про чудеса, и что 
их творим сами, и так и «...вя-
жем счастье цельным полот-
ном...»

Кстати, Дима, Дед Мороз, при 
встрече мне про воспитатель-
ный пример и чудеса своими ру-
ками в своём детстве тоже рас-

сказывал. Он маленьким жил на 
Дальнем Востоке, на границе. И 
папа, военный, сам сделал сы-
новьям на Новый год настоящие 
лыжи... А в другой год даже вы-
точил из дерева в подарок детям 
настоящий арбалет, стрелявший 
стрелами в шкаф...

– Спустя годы я понял, сколь-
ко усилий отец приложил, что-
бы их сделать, сколько труда и 
любви. К тому же в тяжелые для 
всех 1990-е. И получить такие 
подарки – да, было очень клёво.

...А как после спектакля и по-
том – хоровода все ребятишки 
высыпали уж из «ёлочного» зала 
и разноцветным горошком пом-
чались по ступенькам вниз, к ма-
мам, папам, к комбинезонам, ша-
почкам, варежкам, унося с собой 
волшебный привет праздника.

И как наверху стало тихо, пу-
сто. Стук-стук, показался из-
за синей ширмы-занавеса Дми-
трий, Дед Мороз. В левой руке 

– красный обвитой дедморозов 
посох, на него – опора. В правой 

– тёмная трость, вполне «по воз-
расту», понятная – «дедушка» 
стар, устал, и она неприметна на 
фоне широкой в блестках шубы 
и огромной в завитках бороды, и 
трость не дает нагрузки на боль-
ную ногу.

Стук-стук, стук-стук, пошёл 
в «гримёрку» по-стариковски 
осторожно с тростью и с посо-
хом, и медленно, и жарко, Дед 
Мороз.

– Досвидос, Дед Мороз! – не-
весть откуда вынырнули два ще-
кастых первоклассника, уже жу-
ющие конфеты из подарков, и 
засмеялись, затолкались, зама-
хали прощально вслед.

– Досвидос, пацаны! – засме-
ялся 34-летний Дима, Дед Мо-
роз, и молодо дошёл до двери. – 
Встретимся через год...

А через 12 месяцев ох и уди-
вит же он их, в молодом прися-
де да в беготне, да впереди всех 
в современном ускоренном ве-
сёлом хороводе. И ребятня, по-
ражённая преображением Деда 
Мороза, ещё больше поверит в 
чудо Нового года.

Ǉариса Максименко. 

P.S. В Новый 2022 год Дми-
трий Белоногов, Дед Мороз ан-
жеросудженский, желает детям 
Кузбасса вырасти хорошими 
людьми, а взрослым, и себе тоже, 

– «... сберечь в себе ребенка, это 
дар, позволяющий чувствовать 
себя живым, жить интересно, 
оставаться самим собой, дости-
гая вершин; ведь в нынешней, 
принятой в обществе гонке за 
ресурсами, люди теряют себя...»

P.P.S. А ещё Дима, Дед Мороз, 
под бой курантов загадает та-
кое для себя заветное желание: 
«Чтобы в следующем году я стал 
бы собраннее». И вовсе не из-за 
травмы. А, поясняет: «Я человек 
везучий, но вот этого качества – 
собранности мне не хватает. И 
вот я это желание придумал и за-
пишу его в дневник. Всё осталь-
ное – было, есть, будет». 

 ǅа десятȵ минут 
до следующей ȹлǨи. Ǎора�
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Őдравствżй� ДедżƁка ŕороŰ�

Интересно, что в этом году 
выступление участников оцени-
вало два состава жюри: взрос-
лое и детское. И по решению де-
тей лучшим Дедом Морозом был 
выбран беловчанин Андрей Аза-
ров. С ним-то мы сегодня и пого-
ворим о конкурсе, детях и тонко-
стях работы волшебником.

– Андрей, расскажите немно-
го о себе и почему вы решили 
принять участие в конкурсе?

– Мне 48, и я родился в Бело-
ве. Сейчас работаю заместите-
лем начальника участка Техком-
лекс на разрезе «Пермяковский». 
Семья у нас дружная. Люби-
мая жена Олеся, 19-летняя дочь 
Елизавета (студентка 2-го курса 
КузГТУ, активно принимает уча-
стие в жизни института), 13-лет-
ний сын Александр учится в 7-м 
классе (этот ребёнок научил нас 
очень многому: терпению, вни-
манию, заботе). Если честно, это 
мой первый конкурс Дедов Мо-
розов. В нём предложили поуча-
ствовать работники Централь-
ного дома культуры, которых я 
знал ещё с тех пор, как участво-
вал в кавээне. И самое главное – 
во всех случаях меня поддержи-
вает моя семья. Волнительно ли 
мне было? Конечно! Были такие 
сильные и профессиональные 
конкуренты. Да и я не каждый 
год на сцену выхожу, если чест-
но.

– Долгой ли была подготов-
ка?

– В общей сложности около 
месяца (сначала отборочный 
тур, затем сам конкурс). С ко-
стюмами, конечно, помогали ра-

ботники ЦДК, мастера своего 
дела (золотые руки). 

– Что было самым сложным 
для вас в конкурсе: грим, со-
фиты, зрители, микрофон?

– Наверное, внезапно, волшеб-
ным образом исчезнуть и сно-
ва появиться (когда Дед Мо-
роз-взрослый превращается в 
маленького и обратно). Было ис-
пробовано много идей и спецэф-
фектов (дым, свет). Волновало, 
скорее всего, то, чтобы для зри-
телей и больших, и особенно ма-
леньких это действительно пока-
залось чудом, и хотелось передать 
всем новогоднее настроение.

– Кто вам лично понравил-
ся из других участников кон-
курса? 

– Знаете, если честно, в момент 
выступления других Дедов Мо-
розов мы готовились. Удалось 
посмотреть только в записи. А 
вообще хочу сказать, что каж-
дый Дед Мороз был хорош по-
своему. Кто-то вызвал носталь-
гию и вернул в детство, кто-то 
заставил посмеяться, у кого-то 
программа была интересная.

– А были ли вы Дедом Моро-
зом для своих близких когда-
либо?

– Нет, к сожалению, в семье ни 
разу не был в образе Деда Моро-
за. А вот сейчас понимаю – надо 
было!

– Вас выбрало детское 
жюри, круто! Насколько во-
обще важно найти контакт 
с ребёнком, есть ли у вас 
какие-то козыри или приём-
чики, чтобы настроиться с 

детьми на одну волну?
– Да, действительно, вы-

бор детского жюри, наверное, 
главный. Потому что всё-таки 
дети видят всё совершенно по-
другому. И то волшебство, ко-
торое мы готовили именно для 
детей, наверное, получилось, 
потому что они сделали свой 
выбор. Вообще найти контакт с 
ребёнком – это, конечно, особое 
искусство, так как не каждый ре-
бёнок готов к взаимодействию. 
Детей, наверное, просто нуж-
но любить, причём всех. И да-
рить им своё тепло (потому что 
чужих детей не бывает). И тогда 
они к тебе будут тоже тянуться.

– Какой он – Дед Мороз? 
Есть какие-то обязательные 
качества, например, краси-
вая борода, добрые глаза, не 
пьяный?

– Дед Мороз должен быть, как 
вы сказали, не пьяный. И это во-
обще в первую очередь. Он дол-
жен быть добрым и большим, 
фактурным, чтобы хотелось его 
обнять (несмотря на то, что он 
Мороз), настоящим, вызыва-
ющим доверие у детей (да и у 
взрослых тоже).

– Помните ли встречу с Де-
дом Морозом в своём детстве?

– Конечно. Помню, как ждал 
его практически весь год, писал 

ему письма. Помню, как однаж-
ды я в письме заказал подарок, 
родители, естественно, его купи-
ли и спрятали до праздника (что-
бы потом положить под ёлочку). 
А я его нашёл раньше времени. И 
пришлось родителям объяснять, 
что, оказывается, Дед Мороз 
не может ко всем прийти в одну 
ночь. И, соответственно, разно-
сит подарки заранее. А самый за-
поминающийся подарок из дет-
ства – настоящий заяц, которого 
поймали маленьким в лесу. Я тог-
да назвал его Женька, и жил он у 
нас четыре года. 

– Посоветуйте, как сделать 
так, чтоб малыши не боялись 
и не стеснялись Волшебника. 
И надо ли настаивать, чтобы 
они читали стихи?

– Чтобы малыши не испуга-
лись, нужно найти к ним подход. 
Пообщаться, включая всё своё 
обаяние, доброту. А стихи за-
ставлять читать совсем не обя-
зательно. Можно просто узнать 
у ребенка, может, он хочет что-то 
пожелать или о чём-то попросить 
Деда Мороза. Ну а подарок от 
Волшебника – это обязательно!

– Как относится ваша семья 
к победе?

– Моя семья очень рада нашему 
призу. Именно нашему. Потому 
что это не только моя заслуга, но 
и сценариста, режиссёра, костю-
меров, осветителей и так далее. А 
также всех актёров, которые при-
няли участие в этой программе, 
особенно маленького Деда Мо-
роза. Опыт, да. Дети теперь гово-
рят, что у них есть свой личный 
Дедушка Мороз. Раньше им го-
ворили, что в новогоднюю ночь 
Дед Мороз один развозит подар-
ки, а теперь у него есть помощник 

– Есть ли какие-то планы – 
дальше что-то делать с этой 
ролью?

– Если предложат, конечно, 
соглашусь! Потому что это дей-
ствительно очень интересно и 
увлекательно, как будто сам по-
падаешь в какую-то сказку и на-
чинаешь жить этой жизнью. В 
шутку даже думаю, может, не ту 
профессию выбрал (смеётся).

// НЕ ПРОПУСТИТЕ

К̀К ͐Н̓ͅО͈͂К ПР͇̀̈́Н͈К Н̴̀͗͊
ˬО 2 ˪О � ʽНˣˢРʽ ˣ Т˥ˢТР˥ КУКОʲ КУʰʭˢˬˬˢ ̣
̧КˢК ˬН˥ˤОˣʱК ˪РˢʰДНʱК Нˢʶ˿ʲ̨
Это новогодний беби-бал – праздничное театрализован-
ное представление для самых маленьких зрителей. Тра-
диционно гостей будут встречать сказочные персонажи и 
главные герои Нового года – Дед Мороз, Снегурочка, на-
рядная Ёлка, а в этом году ещё и маленький Снеговичок.
Действо будет проходить в фойе театра в праздничной об-
становке, ребят ждут подарки и сюрпризы. Программа рас-
считана на 30-40 минут.

Н̀͐͑О͘͞ͅͅ ͖ ͒̈́О
ˬ˥Дʺ˧ОˤО ʽНˣˢРʽ ˧УʰʹКˢʲʺНʹַ Т˥ˢТР КУʰ̞
ʭˢˬˬˢ ˪РʱˤОТОˣʱʲ Дʲʽ ˬˣОʱ˯ ʼНʹ˯ ʰРʱТ˥ʲ˥ַ,
ˢ ТˢКʯ˥ ʱ˯ РОДʱТ˥ʲ˥ַ ˬ˥˧˥ַНʹַ ˧ʼʰʱКʲ
̧ʱˬТОРʱʽ ˤ˥РДʹ̨
Это волшебная зимняя история, созданная по мотивам 
сказки Г.Х. Андерсена «Снежная королева». С первых нот 
увертюры нежные и искренние мелодии, яркие персонажи, 
энергичные танцы и настоящие превращения унесут вас 
в удивительный мир сказки. В спектакле много красивой 

разнообразной музыки, характеризующей каждого пер-
сонажа. Он полон драматических переживаний, доброго 
юмора, молодого задора. Артисты с увлечением разыгры-
вают старую историю на новый лад и приглашают детей и 
взрослых вместе с ними окунуться в замечательную атмос-
феру доброй и всегда молодой сказки.
«История Герды» – прекрасный повод посетить театр всей 
семьёй!

͈ ͈͇͆Н͛ К̀К ПР͇̀̈́Н͈К
� ʽНˣˢРʽ ˣ К˥˧˥РОˣˬКО˧ Т˥ˢТР˥ Дʲʽ Д˥Т˥ַ ʱ
˧ОʲОД˿ʯʱ ̣ ̧НОʵʺ ОʶʱʭОК̨
Это озорной спектакль, поставленный по пьесе ан-
глийского драматурга XVIII века Оливера Голдсмита, 
построенной на круговороте весёлых недоразумений, 
трюков и розыгрышей. Он будет интересен подросткам 
от 12 лет.
Цепь невероятных событий разворачивается в доме по-
чтенного английского семейства, покой которого наруша-
ют два молодых лондонских джентльмена. В доме досто-
почтенного мистера Хардкасла, где живёт его дочь, вос-
питанница и приёмный сын, оказывается много молодёжи. 
За одну короткую летнюю ночь происходит столько ошибок 
и недоразумений, что бедный глава семейства не в силах 
разобраться: кто в кого влюблен, кто кого ненавидит. Хо-
рошо, что ночь ошибок проходит, а утро и любовь всё рас-
ставляют по своим местам.

Материалы полосы  подготовила  
Анна ТимоȰук.

На днях в ʴентральном Дворце культуры ʭе-
ловского городского округа состоялся финал
регионального конкурса «ʲучˌий Дед ˧ороз
Кузбасса – 202�» Конкурсные выступления
финалистов «ˣ снежном царстве, морозном
государстве!» были яркими театрализован-
ными ˌоу-программами с участием сказочных
персонажей и лучˌих творческих коллективов
Кузбасса

// между тем
12 представителей Беловско-
го, Юргинского, Междуре-
ченского, Краснобродского, 
Осинниковского, Мысков-
ского, Анжеро-Судженского 
городских округов и Кеме-
ровского, Прокопьевского, 
Ижморского, Тисульского, 
Гурьевского муниципальных 
округов состязались за право 
называться «Лучшим Дедом 
Морозом Кузбасса».

// кстати
«Лучшим Дедом Морозом Кузбасса 2021 года» признан Антон Ко-
лобов из Кемеровского муниципального округа. Ему был вручён 
оригинальный сертификат ручной работы, изготовленный кузбас-
ским мастером, и главный приз конкурса – эксклюзивный костюм 
Деда Мороза!
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какие мы

ŘродаваŴсƈ дом сȪ соŪакой

Потрясение года

В конце ноября 2021 года Кузбасс, как и 
всю страну, потрясло страшное известие: 

взрыв метана на шахте «Листвяжная» унёс 
жизни 51 человека. 

Напомним, о задымлении в выработке стало 
известно утром 25 ноября. Начались поисково-
спасательные работы, и все мы до последнего 
надеялись на то, что людей, оставшихся в ава-
рийной шахте, удастся вывести на поверхность 
живыми. Но… После аварии на шахте «Распад-
ская» в мае 2010 года (тогда погиб 91 человек) 
трагедия на «Листвяжной» стала самой шоки-
рующей производственной катастрофой в но-
вейшей истории Кузбасса. Страшный итог – 
46 погибших шахтёров и пять спасателей – вы-
звал огромный резонанс. Сегодня ход расследо-
вания, которым занимается лично председатель 
СК РФ Александр Бастрыкин, контролирует 
президент страны Владимир Путин.

Сейчас, когда тело последнего погибшего под-
нято на поверхность и газовая ситуация стабили-

зировалась, на «Листвяжной» продолжается от-
качка воды и мониторинг газовой обстановки.

Губернатор Сергей Цивилев ежедневно 
встречается с семьями погибших и пострадав-
ших. Людям предлагают всю возможную по-
мощь, речь не только о деньгах, идёт работа по 
всем социальным направлениям – от медици-
ны до жилья и образования детей.

Но есть и другие последствия: прокуратура, 
организовавшая массовые проверки соблюде-
ния техники безопасности на промпредприя-
тиях области, обнаружила множественные на-
рушения не только на «Листвяжной», но и на 
других производственных объектах. 

Эта трагедия вскрыла целый пласт проблем в 
отрасли, начиная от «гонки за планом», к которому 
привязана зарплата шахтёра, до оснащения пред-
приятий современным оборудованием и внимания 
к технике безопасности. Надеемся, что последуют 
решения, которые в корне изменят ситуацию. 

ǉадежда ƽойкова.

͑Р͈̀̓̈́͞ͅ Н̀ ͗̀Х͑ͅ ͈̂͊͐͑͂͆͞Н̀̃͞

Больше суток 
провёл под землёй 

в шахте горноспасатель 
Александр Заковряшин. 
Его считали погибшим, 

но он продвигался 
в темноте по струе воздуха. 

В тяжёлом состоянии, 
с отравлением угарным газом 
Александра госпитализирова-
ли. 21 декабря героя выписали 

из стационара. 
Он награждён 

орденом Мужества.

͒вела подруга жениха
Рассердилась Ольга на отца, уже впу-

стившего обрадованного пса в салон её ма-
шины.

– Мы ведь с тобой, кажется, договори-
лись. Пока продаётся твой дом, поживёшь 
у нас. Появятся деньги от продажи – ку-
пим тебе квартирку поближе к нам. Устала 
я уже сюда к тебе ездить. У меня ведь своя 
семья.

– Вези нас домой! – уже не просящим, а 
требовательным голосом произнёс Виктор 
Андреевич.

И вот синяя иномарка вновь останови-
лась у ворот с объявлением из больших 
букв: «Продаётся дом. Звонить…» Номер 
телефона – Ольгин.

– А я ведь и в газеты объявления дала, – 
вздохнула дочь повеселевшего хозяина. – 
Что я людям скажу?

– Скажи, что дом уже продан. Вместе с 
собакой. Ты ведь этого хотела. 

Ответа не последовало. С крыльца к во-
ротам уже спускалась Анна Степановна. 
Она, соседка, по просьбе Виктора Андрее-
вича должна была присматривать за домом, 
встречать покупателей, если таковые объ-
явятся, показывать и сам дом, и всю усадь-
бу с хозяйственными постройками. Правда, 
Ольга была против Анны Степановны...

Виктор Андреевич долго не соглашал-
ся переезжать, боясь расставания с домом, 
где прожил всю свою жизнь. Дом, как и 
сам хозяин, конечно, тоже сдал, постарел. 
Но ничего, можно и обновить, одев в сай-
динг, заменив деревянные окна на пласти-
ковые. Лишних денег у нынешнего пен-
сионера, конечно не водилось. Всё, что 
накапливал, отдавалось Ольге – любимой 
и единственной дочке.

Да, хотелось бы Виктору ещё и сына, но 
жена стала хворать ещё в детородные годы. 
Ольгу бы поднять, выучить, в люди выве-
сти. Училась Ольга в Томске. Дома бывала 
лишь на каникулах. За увядающей женой 
ухаживал только Виктор. Да ещё и сосед-
ка Анна. С Ириной – женой Виктора – она 
дружила ещё со школьных лет. Ирина жила 

на соседней улице. Но там подружек у неё 
не было, а потому зачастила к Анюте.

– Смотри, дочка, уведёт подруга твоего 
Витьку, – предупредила однажды мать до-
верчивую дочку.

Хмыкнула тогда Аннушка. Она-то уже 
пообещала Виктору, что будет ждать его, 
проводив в армию.

Провожали Виктора всей улицей. Тогда 
ведь соседи были как родные. Ирина тоже 
была на тех проводах. И несколько раз 
уединялась с новобранцем.

Анна не ревновала подругу к Виктору. И, 
конечно, не догадывалась что Ирина шеп-
нула Вите: «Я буду ждать тебя».

Анна писала Виктору почти каждый 
день, а от него заветные конверты прихо-
дили всё реже и реже. А примерно через 
год Витиной службы почтальонка раскры-
ла тайну: письма от Виктора приходили на 
другую улицу, к Ирине.

После возвращения Виктора встал во-
прос о его женитьбе. И на свадьбе гуляли 
тоже всей улицей. Только Анна за столом 
была не невестой, а гостьей, подругой и 
свидетельницей невесты Ирины. Не плака-
ла Анна, а уж тем более не мстила подруге. 
Вскоре и сама Анюта вышла замуж. Скорее 
всего, назло сплетницам, за глаза называв-
шим Анну брошенной невестой.

И уже после этого Анна сама предложи-
ла Ирине:

– Будем дружить домами, семьями.

Кто последний 
в о͵ередь за с͵астьем�

У Ирины с Виктором родилась дочь, а у 
Анны и Евгения – сынок. Рукастые и тру-
долюбивые мужья и после своих заводских 
смен не отдыхали. Ни Виктор, ни Евгений 
не были любителями спиртного. Разве что 
по праздникам, когда собирались вместе, 
могли выпить по чуть-чуть. Жаловаться на 
мужей было грех и Анне, и Ирине. Но и сча-
стьем их глаза не светились. Одна отрада – 
дети: Олюшка у Ирины, Илюша – у Анны.

Женщины выручали друг друга по не-
обходимости. В детском саду, а потом и в 
школе считали, что Анна и Ирина родня. 

Пусть и седьмая вода на киселе, но всё рав-
но близкие люди.

А уж потом, когда здоровье Ирины пой-
дёт на убыль, Анна зачастит в их дом. Ста-
нет помогать подруге (и уж явно не сопер-
нице) по хозяйству. Но про свой дом Анна 
тоже не забывала. И в нём всегда порядок. 
И печь не остывала. Правда, муж Анны всё 
чаще стал отказываться от еды, ссылаясь, 
что сыт. Вроде, кто-то из цеха накрывал 
«поляну» по случаю своих именин.

– А может, у него кто-то появился, – 
предположила Ирина, услышав от Анны 
про разгрузочные вечера Евгения.

Как в воду смотрела Ирина. Наступил 
день, когда Евгений признался, что уходит 
к другой женщине.

И вновь, как когда-то на свадьбе лю-
бимого, Анна без слёз воспримет эту но-
вость. И мстить очередной сопернице не 
будет. Даже обрадуется, что будет больше 
времени для Ирины. Она таяла. Не сопро-
тивлялась своей болезни и всё чаще про-
сила у Анны прощения. Как будто боялась, 
что завтра этого «прости» уже не скажет. 
Кому и не нравились участившиеся визиты 
Анны, так это Ольге. Она не раз предлагала 
отцу нанять сиделку для матери, но он был 
против. Как и сама Ирина.

– Анна всё-таки свой человек, – убежда-
ла она дочку.

– Этой тётке Анне не столько ты нужна, 
сколько наш папка, – парировала Ольга, 
вновь уезжая уже в свой Томск.

Её следующий приезд был уже на похо-
роны Ирины.

После смерти жены заметно сдал и Вик-
тор. Уже за ним стала ухаживать добрая и 
всех прощающая Анна. И хотя Виктор Ан-
дреевич не говорил «прости», как Ирина, но 
Анна Степановна понимала, чувствовала, 
что и он мается от мысли, что уже невозмож-
но вернуться назад. Когда они были молоды-
ми и когда она обещала ждать его из армии.

Вместо благодарности за помощь отцу 
Ольга уже не скрывала своей неприязни к 
Анне. Поставила вопрос ребром: или она, 
или я, твоя дочь. Заговорила о переезде отца 
в Томск, о продаже этого дома. Он, вроде, со-
противлялся: «Жалко ведь, дочка. А как же 
Пират? И всё нажитое тоже жалко».

– Ничего, привыкнет твой Пират к но-
вым хозяевам. И вообще, он, Пират, по со-
бачьим меркам уже старик…

– Оба мы с ним старики, – вздохнул Вик-
тор Андреевич.

Верный пёс будто почувствовал, что о нём 
разговор, завыл, как перед какой-то едой.

И откуда только взялись собачьи силы, 
чтобы сорваться с цепи и бежать за синей 
иномаркой, увозившей его хозяина? Как ни 
кричала вслед Анна: «Пират, миленький, 
вернись!» – не вернулся. И ей, Анне Степа-
новне, тоже хотелось побежать за этой ма-
шиной, но не было ни сил, ни права. Кто она 
Виктору? Просто соседка, бывшая подруга 
его жены Ирины. А теперь вот в ожидании 
покупателей будет приглядывать за прода-
ваемым домом с собакой. Пират-то всё рав-
но вернётся. Она, Анна, охотно бы приюти-
ла Пирата, но у неё уже есть своя дворняга. 
Хорошо, если бы ужились, не перегрызлись.

Пока размышляла над этим, к воротам 
вернулась синяя машина.

– Что-то забыли взять? – спросила Анна 
Степановна у Виктора Андреевича, помо-
гая ему выйти из машины. А первым из от-
крывшейся дверцы выскочил Пират. За-
вилял хвостом, закружился вокруг Анны 
Степановны.

– Мы не взять, а вот это объявление с во-
рот забыли снять, – уже миролюбиво ска-
зала Ольга. – Всё, не продаётся больше дом. 
И ты, Пират, с домом не пропадёшь, – Оль-
га даже погладила пса, чего до этого почти 
никогда не делала. Пират закрутился и воз-
ле Ольги, будто благодаря за возвращение 
хозяина. А Виктор Андреевич будто ещё не 
верил в случившееся. Он узнавал и не узна-
вал свою своенравную дочь. Ну, как тут не 
поверишь в чудо. Ведь он так долго пытал-
ся внушить ей, что Анна – не враг семьи и 
что зла никогда не желала Ирине, а Ольга 
всё равно не верила. Твердила: «Себе на уме 
эта старуха. Скоро совсем к тебе переселит-
ся». Сейчас же, подобрев, сама предложила:

– Хватит вам, тётя Аня, в гости сюда хо-
дить. Уже ведь не молоденькие, чтобы го-
стевым браком жить. Уж лучше законным, 
если вам будет угодно. А я к вам в гости 
приезжать буду. В дом родной.

…Уже за столом, когда отмечали и скорое 
возращение Виктора Андреевича, и непро-
дажу дома, Анна Степановна поведала о по-
следней просьбе Ирины.

– Олюшка, мама твоя сама попросила 
меня не оставлять Виктора. Она так и ска-
зала: «Возвращаю того, кого отняла когда-
то. Теперь подошла твоя очередь за сча-
стьем».

Первой наступившую тишину после 
этих слов прервала Ольга.

– Ой, а про Пирата-то мы и забыли. Надо 
его покормить чем-то вкусненьким.

А уже на веранде Ольга разрыдалась…
ƿалина ƽабанакова.

Следователи задержали 
девять фигурантов

по делу «Листвяжной». 
В том числе в СИЗО находится 

председатель совета директоров 
компании «СДС-Уголь» 

(в состав которой и входит 
«Листвяжная»), совладелец 

и президент ХК «СДС» 
Михаил Федяев. 

Суд определил, что Федяев 
будет находиться 

под стражей минимум 
до 14 февраля 

2022 года.

Пират долго бежал за машиной, увозившей его хозяина – Виктора Андреевича. Выбив-
шегося из своих собачьих сил дворнягу пожалели водители других авто. Засигнали-

ли. Машина с Виктором Андреевичем остановилась. Тяжело дыша, улёгся перед колёса-
ми Пират.

«Не пущу! Не уезжай! Не бросай меня!» Наверное, это мог сказать пёс своему хозяину.
– Папа, прикажи ты ему возвращаться домой! – сердито сказала Ольга, сидевшая за рулём.
– Отвези мня назад, дочка, – услышала в ответ. – Пропадёт без меня Пират, а я – без него.








